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CASTRO Y 6. MUÑOZ. 

Son varias las tareas en las que ha estado 
enfocada la ministra de la Mujer y la Equi 
dad de Género, Antonia Orellana (35), du- 
rante estas últimas semanas, dice desde su 
oficina en el segundo piso de La Moneda 
Detrás suyo lucen varios regalos que ha re- 
cibido durante los tres años y medio que lle- 
va en el Ejecutivo. Uno de los que más de 
tacaes una fotografía enmarcada de Gabrie- 
la Mistral con contrastes de blanco y negro, 
y color, que le regaló una diseñadora. 

El proyecto de sala cuna universal, sistema 
de cuidados y aborto son iniciativas clave en 
que el oficialismo espera avanzar en los me- 
nos de nueve meses que le quedan de admi- 
nistración, pese a la ser minoría en el Congre- 
so. Sin embargo, un tema que inquieta a la mi- 
nistra en la última semana no está en su carte- 

sino en su partido, el Frente Amplio (FA), 
que con su candidato Gonzalo Winter remató 
tercero en las primarias del domingo pasado, 
lejos del segundo lugar de Carolina Tohá 
(PPD) y superado ampliamente por Jeannette 
Jara (PC). Á Orellana le preocupa la reacción 
de su colectividad. 

“El hecho de haber tenido primarias hoy 
nos permite estar todos contentos, porque 
tenemos una candidata. Eso es lo primero. 
Evidentemente, los resultados de mi par 
do no fueron los esperados, sino que bas- 
tante peores. Y en el momento en que estoy 
dando esta entrevista, ninguno de los líde- 
res del comando ni del partido ha hecho 
una evaluación más gruesa de eso. No así 
Gonzalo Winter, que ha tenido una entere- 
za y un compromiso con Jeannette Jara que 
es notorio. Entonces, es difícil ser la prime- 
raen largarse con el análisis, pero los resul- 
tados son peores de lo que se esperaba. Por 
lo mismo, lamento ser la primera y no po- 
der decir “como dijo mi directiva o como ya 
dijo el encargado del comando”, señala 
con pesar.“Creo que, además, Jeannette hi 
zo una campaña espectacular. Digo, nadie 
dudaba de quienes hemos trabajado con 
ella. Pero, desde la perspectiva del Frente 
Amplio, fue una campaña que partió en un 
buen pie, pero que fue perdiendo apoyos y 
no logró sumar nuevos apoyos. Ahora, hay 
análisis muy interesados que parecen un 
acto fallido de algunos deseos, porque no 
vamos a desaparecer por perder una elec- 
ción. Una derrota electoral no acaba con un 
proyecto político”, añade 

              

     

  

    

  

—¿Qué falló en la campaña? 
Creo que la campaña no fue correcta. Gon- 

zalo era un buen candidato que partió en buen 
pie. Pero si hay algo que caracteriza la victoria 
de Jara es que ella supo expresar una voluntad 
de futuro y de esperanza que conecta sus atri- 
butos personales, algo que las otras candidatu- 
rasno lograron expresar. Esun error enfrascar- 
se tanto en la nostalgia de los 30 años como en 
la nostalgia del 2017. Porque el Frente Amplio 
no es el mismo del 2017, eso fue una falla solo 
de campaña, y no de estrategia. 

—¿Faltó una autocrítica de parte de la directi- 
va del FA o de la jefa de campaña? 

—Nosotros vamos a tener el Comité Cen- 
tral el día martes, probablemente de ahí salga 
un análisis muy fino. Pero la ausencia de una 
reflexión más pública permite que ese vacío 
se llene con análisis interesados en decir que 
nos acabamos o en buscar otros motivos al 
quedar terceros, porque no hay espacios va- 
cíos en política. 

—Gael Yeomans dijo hace unos días a “El 
Mercurio” que nada aportaba al debate hacer 
críticas por los medios de comunicación. 
¿Comparte esta afirmación? 

-Osea, yo creo que precisamente esa ma- 
nía de debatir a través de los medios es un vi- 
cio del FA. 

  

“También se manifestaba desde la militan- 
cia que la directiva debería tomar cartas en el 
asunto y no pensar en postulaciones al Con- 
greso como el caso de Constanza Martínez. 
¿Es una medida válida? 

—El sacar menos del 10% es una responsa- 
bilidad colectiva. Nosotros somos un partido, 
porlo tanto, endosarle al del lado, no me pare- 
ce que sea una actitud colectiva. Quienes est 
mos en el Ejecutivo tenemos una responsabi 
lidad; quienes estuvieron en el comando tie- 
nen una responsabilidad; el partido, sus mili- 
tantes, tienen una responsabilidad. Andar 
tirándola para el lado no es una forma en la 
que yoal menos haga el análisis; además, en la 
directiva son siete personas. 

  

     

  

no poder decir 

  

En uno de los 
balcones que da 
a su oficina, la 
ministra Orellana 
observa el Patio 

“No hay nadie que sea tan 
imprescindible” 

—¿Este resultado puede tener un efecto en 
la elección parlamentaria? 
—Respecto a la elección parlamentaria, pa- 

ra mí hay algo que es fundamental, y lo he 
cho varias veces, que es la lista única. Y eso es 
porque lo que está en riesgo en la elección 
parlamentaria es mucho más importante que 
cualquier partido, y son los cuatro séptimos. 
Porque por mucho que se diga José Antonio, 
igual es Kast. Y por lo tanto, el sostener una 
fuerza parlamentaria es fundamental. No hay 
nadie que sea tan imprescindible en este mo- 
mento como para que valga la pena tirar la lis- 
ta única por la borda. 

—-¿Y cuatro séptimos es una meta realista? 
—Cuatro séptimos es el quorum necesario 

para que Kast no haga su cambio refundacio- 
al del 2023. Estamos en tiempos de alta frag- 
mentación electoral, y el mejor rendimiento 
posible está en la unidad. Eso incluye a la DC 

de los Naranjos, 

  

' Antonia Orellana ante resultados de la primari: 

“Es difícil ser la primera 
con el análisis y lamento 

“como dijo 
mi directiva O el comando”. 
Los resultados son peor 
de lo que se esperaba” 

Ministra de la Mujer resiente que “ninguno de los líderes del 
comando ni del partido” haya hecho una evaluación profunda 

del mal resultado de Gonzalo Winter. 

  

  
   

66 Cuatro séptimos es 
el quorum necesario para que 

Kast no haga su cambio 

refundacional del 2023”. 

y a toda la coalición de gobierno. 

—En la negociación interna de la coalición, 
¿cómo queda el Frente Amplio considerando 
este 9%? 
—Ahora lo que se requiere es una discipli- 

na muy grande para priorizar las mejores 
apuestas del Frente Amplio. No voy a ser yo 
quien dicte eso, pero es lo que tienen que ha- 
certodos. Porque necesitamos una lista única, 
y en ella no caben todos los que tienen ganas. 

  

—La insistencia del propio Presidente Boric 
en la lista única apunta a que al Gobierno le 
ha costado avanzar en sus proyectos. 

Cavilaciones de un socialdemócrata 
Soy socialdemócrata. Me 

encuentro apaleado, temo 
quedarme sin representación 
política. 

Sime defino como socialdemó- 
crata es porque, antes, soy liberal 
Me parece que la tarea política 
consiste en permitir a toda perso- 
na realizar su propio plan de vida. 
Me hace peso el vocablo “toda” en 
ese aserto. De allí que entienda 
que la tarea prioritaria de la vida 
colectiva sea apuntalar, desde la 
infancia, a quienes tienen menos 
oportunidades de llevar a cabo la 
vida que desean. La derecha dice 
que eso se logra con desarrollo; la 
izquierda, con igualdad. Por mi 
parte, pienso que lapiedra angular 
es la cohesión social. Estoy con- 
vencido de que sin ela se nos hace 
muy difícil el desarrollo y la igual- 
dad; y que, por el contrario, si 
construimos cohesión social, am= 
bos objetivos se harán más fáciles 
de alcanzar, Pero veo que esa co- 
hesión, esa empatía social, es muy 
difícil en tn Chile con una educa- 
ción fragmentada, con barrios 
segmentados, cuando casi todo 

nos divide en clases sociales que se 
topan poco, 

es una derrota cualquiera; esta re- 
ordenará el naipe. Él Partido So- 
cialista, el primer gran pilar del 
Socialismo Democrático que se 
eclipsa, corre cómodo a abrazarse 
con el PC. Deja atrás, sin mayor 
pena, el liberalismo del PPD y el 
socialeistianismo de la DC. Parte 
de su electorado nunca se debe 
haber sentido cómodo liderado por 
losex-Mapu y en yunta con la DC; 
menos aún con el FA que les daban 
lecciones morales y hasta les hu= 
milaba, Se encontrarán, al menos 
por un tiempo, muy cómodos con 

PS vuelve a su viejo domicilio. 

  

del Socialismo Democrático, la 
decisión es entre dos alternativas 
igualmenteruinosas. O salva a sus 
parlamentarios, al precio de de= 
Jarse llevar por una corriente en 
que no logrará sacar su propia 
voz, u opta por un camino propio, 
que la puede dejar igualmente 
muda, sin voz en el Congreso. 

A los socialdembcratas se nos 
pregunta a qué candidata apoya= 
remos. Responder esa pregunta no 
nos sacará del pantano. Algunos 
de nosotros se unen, más o menos 
entusiastamente, a Matthei, Invi- 
tanalresto anoseguirenlarencila 
y el clivaje que resultó del Golpe, A 
mílo que más me aleja de la dere= 

Meencuentro apaleado. Estano 

el PC, su aliado histórico, quecier- cha es que no la veo motivada a — midable. Su 
tamente los recibirá con los brazos — construir un país cohesionado. Los — arrastre no 
abiertos y les dará buen trato, El — ricos, que tanto influyen en ese — proviene del 

sector político, no han hecho otra 
Para la DC, el otro gran pilar — cosa que huir delos pobres, de sus     

JORGE CORREA SUTIL 

barrios, de lugares comunes de 
trabajo, de balnearios comparti- 
dos. Desde lugares alejados, desde 
una educación y una salud distinta 
y sin andar en transporte público, 
es muy difícil salir la búsqueda de 

hasta una cohesión social que 
donde se puede— se repu= 
diacomo elección devi- 
da, Entiendo votar por 
Matthei en primera 
vuelta para queno!lle- 
gue Kast a la segunda, 
Pero no veo espacio a la 
socialdemocracia en 
esta derecha. 

Jara es una 
candidata for= 

fondo desumen= 
saje, sino de su 

  

    

      
   
   
   

  

    

      

     

  

    NADA GANA LA SOCIALDEMOCRACIA APOYANDO UNA U OTRA CANDIDATURA. SÍ 
PUDE HACERLO APRENDIENDO DEL ESTILO QUE LE DIO EL TRIUNFO A JARA. 

forma. No da lecciones, no trata a 
suauditorio como mentes vacías a 
quienes se debe enseñar y con= 
vencer. No agota con esos discur= 
sos aleccionadores, tan enfáticos 
como vacíos, a que nos tienen 
acostumbrados. No me pierdo que 
sunorte es caminar gradualmente 
a lo que los comunistas llaman 
una democracia más avanzada y 
que, si llega a gobernar, en el 
mejor de los casos, serán cuatro 
años perdidos para el desarrollo, 
la igualdad y la cohesión. 

No. Tampoco veo ala 
socialdemocracia en 
elnuevoclivaje dela 
izquierda, por mu- 

cho que, tácti- 

66 Faltó en el fondo hablar de 
futuro, en las dos candidaturas, 
tanto Winter como Tohá. Fue algo 

que Jeannette Jara hizo muy bien”. 

  

Siempre supimos que la condición de mi- 
noría, desde el día de la primera vuelta, era algo 
que nos iba a acompañar. En particular, a pro- 
pósito del Frente Amplio, yo creo que nuestros 
mejores desempeños en el Ejecutivo tienen que 
ver precisamente con lo que para míes el moti- 
vo de existencia del Frente Amplio, que no esni 
la pureza ni la juventud, sino que tiene que ver 
conel ampliar los espacios de lo que se conside- 
ra quienes tienen que opinar en política. Eso lo 
ha logrado Nicolás Grau con la Ley de Fraccio- 
namiento Pesquero y el protagonismo de la 
Pesca Artesanal y sus organizaciones. Eso lo he- 
mos logrado junto a la ministra Javiera Toro en 
Ja discusión de Chile Cuida. Por eso, cuando Jo- 
hannes Kaiser dice en la sala de la Cámara que 
estoy creando niños privilegiados porque estoy 
proponiendo una pensión de apoyo a los niños 
que mataron a sus madres, él cree que me ofen- 
de a mí. Pero la verdad es que tuvo que darles 
explicaciones a las mamás de esas mujeres que 
estaban conmigo en el Congreso. 

      

“Logramos la 
normalización del país” 

—En el caso del Ministerio de la Mujer, 
¿qué le hubiera gustado hacer que no se ha 
podido? 
—Respecto a nuestros compromisos de pro- 

grama, los principales tenían que ver con la ley 
integral contra la violencia y con los derechos 
sexuales y reproductivos. Y nos queda pen- 
diente también Chile Cuida y Sala Cuna, que 
son dos proyectos que, con debates que van a 
ser difíciles, tienen una buena oportunidad. 
Creo que, de hecho, nunca habíamos estado tan 
cerca de una reforma al derecho a Sala Cuna en 
los últimos 20 años. Y eso fue porque tomamos 
una estrategia que conduce este ministerio de 
separar los debates educativos y laborales. Res- 
pecto a derechos sexuales y reproductivos, yo 
creo que noes algo que quizás sea trending topic, 
pero el que esta semana hayamos podido co- 
municar que hay un nuevo reglamento de la 
objeción de conciencia es un triunfo políticoim- 
portante. Pero creo que también nos pone una 
alerta, que es el pragmatismo con el que Kast 
está enfrentando esta elección, que es muy di 
tinta de cómo la enfrentaron para la Conven- 
ción Constitucional. Porque José Antonio Kast, 
y el círculo que lo rodea, estuvo detrás de los 
requerimientos constitucionales contra la pasti- 
lla del día después, contra las tres causales, con- 
trala ley de garantías de la infancia y más. Porlo 
tanto, el que no nos hayan llevado al Tribunal 
Constitucional en algo que cambia sustantiva- 
mente la objeción de conciencia muestra que 
entendió el 2023 que las tres causales son sent 
do común y que por lo tanto está arriando algu- 
nas banderas. 

            

—Habla de Kaiser y Kast bastante, pero de 
Matthei no tanto. ¿Ve debilitada su candida- 
tura quizás? 
—No voy a hacer un análisis electoral, pero 

yo creo que hay un cambio que es notorio. 

—El caso del aborto es difícil que se apruebe 
en este período. ¿Lamenta que no se haya po- 
dido avanzar antes en eso? 
—Nosotras trazamos un camino que era 

ó bien claro y que además lo de esta semana nos 
muestra que fue una estrategia correcta. Pero 
condicionamos el ingreso del proyecto de 
aborto a la toma de razón del reglamento por 
dos motivos: uno, por un motivo táctico, que 
es que tú te puedes oponer al aborto con pla- 
zos, pero a la gente no le gusta que la ley no se 
cumpla y la ley tiene apoyo. En segundo lu- 
gar, por un sentido de responsabilidad, por- 
que yo trabajo junto a las organizaciones fe- 
ministas. No me pautean, pero buscamos 
acuerdos, y para nosotras era muy importan- 
te resguardar aquello que se puede resguar- 
dar a través de la potestad administrativa. 

  

—Faltan nueves meses para terminar el Gobier- 
no. ¿Cuál cree que va a ser el principal legado? 

—ÁLa normalización política del país no tiene 
que ver con que no haya protestas. Yo creo que 
ese es un análisis errado, porque efectivamente 
el dialogar con las organizaciones sociales es 
una forma de gobernabilidad. También el que 
se haya retomado la capacidad de discutir polí- 
ticamente tiene mucho que ver con el espíritu 
del Presidente y con su trayectoria. 

    

me parece que el estilo de Jara, 
con el que ya logró lo que nunca 
un militante comunista, contiene 
una lección política formidable 
para todos. Ese aproximarse a la 
gente sin arrogancia paternal y a 
los que piensan distinto sin la 
pierna en alto; esa modestia 
—fingida o real, noimporta—.es 
algo que prendió y seguirá pren- 
diendo en una sociedad que está 
sedienta —creo— de mayor ho- 
rizontalidad 
Nos la simpatía de la candi- 

data la causa del huracán del 29 
y la identificación popular con 
ella se queda corta para expli- 
carla. La razón más fuerte es la 
empatía de Jara, su capacidad 
de situarse a la misma altura de 
la audiencia, la horizontalidad, 
que tan naturalmente le resulta. 
Es probable que la sociedad chi- 
lena esté buscando políticos que 
no le hablen desde el Olimpo. La 
esperanza para lo que quede del 
Socialismo Democrático no está 
en apoyar a una u otra de las 
candidatas, pero sí puede estar 
en aprender de la razón por la 
que ha ganado Jara. 

camente, se 
modere 
Sin em- 
bargo,
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